
新业态中的不少从业者
是推动新经济的重要支撑，其
队伍必然越来越壮大，所以要
让他们在奋斗和贡献的同时
获得稳定的社会保障，不仅是
法律之责，更是全社会之责。

通过手机上传一张正面照片， 给出一些个
人信息， 短短数秒就能收到面相评分和命运报
告 ， 号称 “准确率达95%” “能看透你的一
生 ” ……最近一段时间 ， “AI算命 ” 风靡网
络， 引发关注。 (10月10日 《人民日报》)

□蒋燕南
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■有感而发

普及AED“配起来”更要“用起来”

新业态变“新常态” 劳动权益亟待规范

推动“停车共享”
需下“绣花”功夫

■劳动时评

徐建言： 国家市场监管总局
日前发布 《保健食品标注警示用
语指南 》 明确规定 ， 自明年1月
起， 在产品最小包装物的主要展
示版面上设置警示区， 明确标注
“保健食品不是药物 ， 不能代替
药物治疗疾病” 警示语， 同时警
示区面积不小于其所在版面的
20%， 使用黑体字印刷 。 “保健
品不是药” 同时也不能乱吃， 这
个道理应当在社会公众心中确
立 。 要给保健品 “去药品化 ” ，
让 “食品 ” 回归 “食品 ”， 防止
更多的人被保健品误导性、 欺诈
性宣传所害。

保健品不是药
应成大众共识

房清江：9日， 北京市交通委
相关负责人做客北京交通广播治
堵大家谈节目时透露，目前，城六
区居住停车位缺口高达85万个左
右， 北京正在研究出台错时共享
停车的指导意见， 将明确对停车
设施供给方的奖励机制和车位使
用者的约束机制。 推动 “停车共
享”是个精细活儿，需要公共服务
坚持问题导向， 针对尝试中的障
碍，辨症施策，下好“绣花”功夫。

9日上午 ， 北京市政协开展
“改善院前医疗急救服务” 监督
性视察活动。 对市政协委员指出
的在公共场所配备AED自动体外
除颤器的问题， 市卫健委相关负
责人表示， 下一步将利用3年时
间在重点公共场所按照标准配置
AED。 （10月 10日 《北京青年
报》）

“工 欲 善 其 事 ， 必 先 利 其
器”， AED可以令急救事半功倍，
但是急救终究离不开 “人” 这个
决定因素。 此前， 就有媒体作过
调查， 调查显示， 市民对AED的
知晓率低， 敢用、 会用的更少。

的确， 这是AED普及无法回避的
话题， AED配了却用不 了 ， 面
对 再 牛 的 神 器 也 只 能 叹 气 。
所 以 ， 公 共 场 所 普 及 AED，
“ 配 起 来 ” 是 基 础 ， “ 用 起
来” 才是目的。

一方面 ， 急救服务应当随
AED在公共场所配置同步延伸，
纳入到城市院前急救体系网络中
来， 组建专业应急队伍， 配设专
业急救站点， 同时， 促进急救服
务融入到场所服务， 将场所更多
工作人员通过专门培训武装起
来， 成为兼职的急救人员， 提高
应急的效率就会翻倍。

另一方面， 推动急救能力向
普通人群的延伸， 加强急救技能
的社会教育与普及， 逐步让公共
场所AED成为多数人能用的设
备， 会用的人多了， 自然能实现
效用的最大化。 总之， 只有更多
的人会用AED， 神器才有用武之
地， 也只有如此， 使用者才能有
底气敢于去救人， 才能促进急救
专业与互助立体层级的形成。 普
及 AED， 相 比 于 “ 用 起 来 ” ，
“配起来” 不过是万里长征的第
一步， 提高市民整体急救能力还
得久久为功。

□木须虫

■有话直说■每日图评

用更多公共资源
为公众服务

□杨玉龙

“抢学位” 不再是孩子专利，
老年人也 “抢” 了起来。 在北京
市东城区的一所公办老年大学，
学生人数达到4000多人， 尽管每
年开设的班级增加到了一百多
个， 但入学的名额仍然是一号难
求。 “报名就跟那抢似的， 开始
放号了， 你得先抢上才行。” 北
京某老年大学西画班学员许以林
说。 （10月9日央视）

随着生活水平的不断提高 ，
不少老年人不再单纯满足于 “老
有所养”， 而是追求 “老有所学”
“老有所乐”， 老年教育正成为很
多老年人的新需求。 但面对庞大
的老年人口和求学需求， 目前市

场所能提供的老年教育服务， 却
远远不能满足老年人热情高涨的
“求学 ” 需求 ， 老年大学面临
“一座难求” 的现状。

老年人 “上学难 ”， 也是一
道民生考题。 一方面， 老龄化社
会的到来， 提醒全社会都来关注
和关心养老问题。 理顺机制盘活
现有养老资源、 不断加大投入为
养老事业注入新的活力， 构建全
方位、 多层次的立体养老保障体
系， 另一方面， 各级政府要真正
重视老年教育， 关心老年人的精
神生活， 建立切实可行的保障机
制 ， 让每一位老人都能老有所
养、 老有所乐、 老有所学， 会极

大地提高整个社会的幸福感和安
全感， 让所有的人得到愉悦和慰
藉， 老年大学作为文化养老的重
要载体， 不仅要在 “质” 上做好

文章 ， 还要在 “量 ” 上下足功
夫， 才能不断满足老年人日益增
长的对美好晚年生活的向往。

□吴学安

■世象漫说
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老年大学“一座难求”是道民生考题

近年随着互联网经济的快速
发展，物流快递员、家政服务员、
护工护理员、网约送餐员、货运驾
驶员等新兴从业群体大量涌现，
促进了社会生活方式转变， 拉动
了市场消费 ， 扩宽了就业渠道
……当新业态渐变为 “新常态”，
其用工关系却依然混乱， 缺乏规

范的甄别标准， 致使从业人员的
合法权益有一种 “说不清， 道不
明”的感觉。（10月9日《劳动报》）

毋庸置疑， 以电子商务为代
表的新型经济模式在一定程度上
改变了过去的商业模式， 正如媒
体所言， 一方面为社会创造了更
多的新型就业岗位； 另一方面也
重塑着我国现有的劳动关系。如
此也就意味着， 面对着这些新型
用工方式和模式， 倘若相关的劳
动法规及劳动用工规范跟不上节
奏，这些“新常态”下的劳动者权
益就不能得到根本上的保障。

以新业态下的劳动关系认定
为例。新业态出现后，劳动关系较
为复杂多样， 到底哪些是劳动关

系，哪些不是劳动关系？目前尚无
新的标准尺度。据报道，不仅专家
意见不一， 并且新型就业形态的
辨析在具体个案和不同省市之间
存在着明显的认知差异， 如此劳
动者维权受阻不说， 更会直接导
致同类案件两地判决结果迥然不
同的情况时有发生。

新业态变“新常态”让劳动权
益更有保障， 法律法规的同步跟
进是基础。此前就有专家指出，要
推动 “互联网+”就业的发展 ，必
须完善劳动法， 更多研究在非标
准就业形式下如何既保障劳动者
权益，又满足企业用工需求。更需
认识到，新业态的发展超乎想象，
也就是说，“亟待立规” 不能一等

再等，所需要的正是加紧行动。
各级工会组织的积极行动也

很有必要。 上海市的做法值得称
道。据悉，上海市总工会首次设计
推出的 《灵活就业群体工会会员
专享基本保障》已于今年起施行，
就是帮助这一群体切实提高抵御
和防范疾病、意外风险的能力，最
高保障待遇可达到每人 9.08万
元， 其所需资金由市总工会与市
区两级财政予以保障。 这些无疑
值得借鉴。

从用工端来讲， 劳动双方均
须依法诚信行事。 有专家分析指
出， 目前新业态的用工方式大致
可分为7种形态， 直接用工关系，
间接用工关系， 业务外包中的用

工关系，业务承包中的用工关系，
多层转包型用工关系， 兼职用工
关系， 一人承接多家平台业务型
用工关系。而无论何种用工关系，
用工主体均应该尊重劳动者合法
权益，这也是事业发展之基。

况且， 新业态中的不少从业
者是推动新经济的重要支撑，其
队伍必然越来越壮大， 所以要让
他们在奋斗和贡献的同时获得稳
定的社会保障，不仅是法律之责，
更是全社会之责。当然，从劳动者
自身来讲， 也应注意自身合法权
益的维护，不仅要依法诚信劳动，
且要善于通过法律武器维权，这
也有助于倒逼法规及劳动用工监
管的完善。

今 年 国 庆 假 期 ， 江 苏 扬
州、 浙江衢州、 广东潮州、 四
川都江堰、 浙江开化等多地机
关单位向外地游客提供免费车
位， 有的地方还提供热水和简
餐服务， 开放厕所， 更有特产
购买、 非遗展示等旅游特色内
容， 让游客倍感贴心， 也赢得
了舆论赞赏。

国家机关的场地、 设施属
于公共资源， 用于为公众服务
本是顺理成章的事情， 怎么就
成了新闻呢？ 从表面看， 是因
为 “物以稀为贵 ”， 这样做的
机关太少了； 从深层说， 是因
为大多数机关还缺乏 “公共资
源应为公众服务” 的意识。

在某些人看来， 国家机关
是政府机构 ， 神圣所在 ， 庄
严 、 肃穆是必不可少的特征 ，
当然需要严格管理。 让闲杂人
等、 社会车辆随意出入， 成何
体统？ 因此门禁森严， 非公莫
入。 对此， 公众给予了充分理
解和尊重。

但是 ， 政府是做什么的 ？
是为人民服务！ 那么， 国家机
关为什么不能同时表现出亲
民、 服务的一面呢？ 政府不应
该是神秘的、 封闭的， 而应该
尽可能贴近公众 ， 为之服务 ，
这才是政府改革的正确取向。

实际上， 早在多年前就有
地方党政机关推倒 围 墙 ， 面
向公众了 ， 但那大多出于主
要领导者的个人决断 ， 而非
政 策 、 制 度 使 然 。 领 导 一
换 ， “山河依旧 ”， 可见传统
观念的顽固。

近年来， 随着政府服务和
开放意识的提高， 已有多个省
份出台政策、 措施， 鼓励机关
单位在非工作时间向社会开放
停车场、 卫生间和其他服务设
施， 满足公众需求。 这些政策
措施 ， 开放的不仅是服务项
目， 更是政府的宗旨、 态度。

应该看到， 目前实施开放
措施的地方大多为旅游城市 。
换言之， 公共资源为公众服务
还不是常态 。 但这是 一 个 好
的开端 。 人民群众希望 ， 在
制度允许范围内 ， 国家机关
能够开放更多的公共资源为
公众服务。

□一刀(资深媒体人）


